

**Zeitschrift:** Domaine public  
**Herausgeber:** Domaine public  
**Band:** - (1977)  
**Heft:** 401

**Buchbesprechung:** La légende des cafés [Georges Haldas]

**Autor:** Debluë, François

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## NOTES DE LECTURE

### «La Légende des Cafés»

*Paris change ! mais rien dans ma mélancolie n'a bougé.*

Sans cesse, à lire *La Légende des Cafés*<sup>1</sup> me viennent à l'esprit certains souvenirs baudelairiens, telle cette phrase des *Tableaux parisiens*, citée en tête de ce texte. Non pas du tout, je m'empresse de le dire, que Georges Haldas « imite » le poète du *Spleen de Paris*. Quiconque a déjà lu ses textes en prose, ses remarquables « chroniques », reconnaîtra ici sa voix, son style, fait de phrases heurtées, incises, elliptiques, étranglées parfois, comme si une trop forte émotion rendait impossible (impudique) leur expansion ou leur épanchement : « Et, comme, dit-on, les gitans après leur mort, je fais à rebours, ici, l'itinéraire de mes périples. » Non, si je songe au Baudelaire des *Tableaux parisiens*, c'est d'abord que le livre de Haldas se présente comme une suite de tableaux. Je ne parle pas des dessins ni des photos qui accompagnent le texte (plus qu'ils ne l'illustrent : il ne s'agit pas d'un album). Je pense plutôt à ces pages empreintes de mélancolie où sont évoqués des cafés

d'autrefois, aujourd'hui disparus ou en voie de disparition. « Disparus ? Non — dira Georges Haldas — descendus, comme tant de choses, dans les archives de la mémoire, où elles demeurent ensevelies, mais où rien ne se perd. »

« Ces retraites ombreuses sont les rendez-vous des éclopés de la vie ». Baudelaire encore, mais c'est aussi Haldas, l'attention qu'il porte aux êtres, le regard qu'il pose sur tous ces personnages nocturnes ou crépusculaires, son pouvoir de restituer leur « rayonnance ». Portraits pittoresques, dirait-on peut-être. Nul doute qu'ils le sont plus d'une fois, et pour la plus grande joie des lecteurs ! Mais jamais le « pittoresque » n'apparaît comme une fin en soi; bien mieux : le détail — inattendu, grotesque, cocasse ou sordide — se fera signe de « l'éclosion de la vraie vie », expression de la relation humaine dont le café, symboliquement ou pas, reste le lieu privilégié.

*Légende* : le mot désigne un climat. Mais on se souviendra aussi qu'à l'origine il a pour sens : « ce qu'il faut lire ». Voragine est l'auteur, au Moyen Age, d'une *Légende dorée* dont les héros sont des saints. Si ceux de *La Légende des cafés* ont bien souvent perdu leur auréole, ils n'en sont que plus proches de nous...

François Debluë

sition à Lausanne des Bourses fédérales — des peintres (dont j'avoue attendre assez sottement qu'ils peignent), des sculpteurs, des graveurs, etc. Visitant l'exposition du Palais de Rumine, *L'Identité et ses Visages*, et feuilletant le catalogue, j'ai été de nouveau frappé par le même phénomène ! A tel point que je me disais : « Non ! la dissertation n'est pas dépassée. La supprimer ? *L'interdire* peut-être, car en vérité elle tend à tout envahir ! »

Qu'on me comprenne bien :

Dans son ensemble, l'exposition est remarquable. Le catalogue ne l'est pas moins. Telle salle — par exemple celle qui est consacrée à l'auto-portrait, ou celle qui présente *L'identité historique* (« pré-

sentation comparative de la représentation de l'homme depuis l'Antiquité égyptienne jusqu'à nos jours... »), ou celle qui propose des *Masques du diable* exécutés par des écoliers lausannois, ou *L'Enfant et son identité* — ouvre des horizons infinis.

Mais je demeure perplexe devant tel panneau d'*Identités et media*. Voici par exemple — page 93 du catalogue — une... *photo*, je crois, dont je ne vois pas bien ce qu'elle représente, précédée (p. 92) d'un texte, faut-il dire : explicatif ? signé de l'artiste, Janos Urban :

1. l'antériorité despotique de la scène globale textuelle ?
2. l'emprise de la pensée de l'être dans le signe des étendues parlées ?
3. scénario de dessaisissement des songes de l'équivalence chiffrée ?
4. ligne mnésique adaptatrice dans le destin de la contradiction ?... »

« Dis, papa, qu'est-ce que ça veut dire : *mnésique* ? — Regarde dans ton dictionnaire et ne me dérange pas ! — C'est que ça n'y est pas, dans le dictionnaire ! »

5. pratique de la dissymétrie dans le devenir et du périr ?

6. l'infini comme détermination de la matière des réels advenus ?

7. médiation inaliénable décentrée de l'impensé gestuel ?... »

Etc. Il y a douze propositions semblables, toutes aussi irrécusables que la fameuse proposition, selon laquelle la grand-mère du triangle rectangle s'appelle Sophie ! Sur un feuillet volant, j'ai encore relevé :

« Comme...  
subversion esthétique permanente ?  
l'illusion de la liberté ?  
négation de la répression, parce que liberté ?... »

Etc. C'est vraiment navrant que Brunoheim soit mort !

J. C.

## LE CARNET DE JEANLOUIS CORNUZ

### Peintres ou beaux parleurs

On entend dire parfois que « la dissertation, c'est dépassé ». Voilà qui m'inquiète : d'une part, parce que la dissertation, je suis supposé l'enseigner...; d'autre part, parce que tout au contraire, j'ai l'impression qu'elle n'a jamais eu tant d'importance. Que tout le monde « disserte » intarissablement, souvent même ceux dont j'attendais tout autre chose (sclérosé, c'est vrai; emporté par la routine, par le préjugé, etc.). Par exemple — je l'ai déjà dit à propos de la Biennale de Venise et de l'expo-